

## Groupe Majoritaire

La Réunion, terre de France et d'Europe dans l'océan Indien, s'est bâtie en surmontant bien des épreuves pour construire une société du « bien vivre ensemble » apaisée, mais aussi résiliente. Les Réunionnaises et les Réunionnais aspirent à vivre mieux avec davantage de proximité, d'écoute et de dialogue. Nos concitoyens réclament davantage de solidarité, d'accompagnement envers les plus fragiles.

Sur tous ces aspects, il convient de saluer l'intérêt et le sens de l'écoute de l'ensemble des gouvernements successifs. Nous avons su faire reconnaître la place particulière des Outre-mer dans les politiques publiques, ce qui a permis une certaine adaptation des mesures nationales au niveau local. Bien évidemment, tout n'est pas parfait. Aussi nous proposons une trajectoire pour La Réunion s'appuyant sur les mesures du CIOM avec des axes de développement autour notamment de l'excellence réunionnaise, de notre économie et de l'emploi comme levier d'amélioration du niveau de vie.

Pour réussir notre trajectoire, la poser et obtenir les résultats que nous souhaitons, il nous faut un cadre institutionnel stabilisé qui nous offre des possibilités d'adaptation et d'expérimentation. La Réunion a réaffirmé, à maintes reprises, son attachement à l'organisation institutionnelle en vigueur, tout en sachant faire preuve d'intelligence dans la répartition des compétences.

Nous plaçons pour une stabilité institutionnelle. Cela ne veut pas dire un *statu quo*. Il nous faut instiller davantage encore d'intelligence. Il s'agit très clairement de revoir notre mode opérationnel qui, grâce à une plus grande décentralisation des décisions administratives, permettrait aux élus locaux d'adapter au mieux les politiques publiques locales dans leur territoire.

Pour le Groupe Majoritaire, Cyrille Melchior

## Groupe Alliance Réunion des Territoires

La Conférence territoriale est nécessaire

Les indicateurs économiques et sociaux sont sans appel, nous avons un taux de chômage de 18,7 % au 3<sup>e</sup> trimestre 2023 alors que des radiations automatiques sont opérées par Pôle Emploi.

Près de la moitié de notre population vit sous le seuil de pauvreté, impactant leur santé avec un taux le plus élevé d'enfants obèses. La santé et l'obésité sont des problèmes sociaux qui nécessitent des réponses fortes.

S'ajoutent à cette situation les problèmes de l'illettrisme, du logement social et privatif, une balance commerciale désavantageuse, une production agricole fragile et une situation politique inquiétante. D'autre part, les réformes gouvernementales pèsent sur La Réunion.

Il est temps de prendre nos responsabilités et de construire ensemble un projet ambitieux, fondé sur nos besoins et nos richesses, afin d'assurer le développement de notre département.

Cela passe par la Conférence territoriale élargie qui doit être absolument mise en place pour l'avenir La Réunion.

## Groupe Une ambition pour le Département

Pour un accès aux soins de qualité

Le 12 juillet, notre groupe a fait adopter en Commission Permanente, à l'unanimité, une motion destinée à soutenir le CHU Nord de La Réunion.

Nous avons demandé que l'État respecte sa promesse de financement pour nos hôpitaux. Nous vivons sur un territoire où le droit à vivre en bonne santé n'est pas encore acquis.

Un quart de la population souffre de maladies chroniques : le diabète (le taux le plus élevé de France : 10,2 %), l'hypertension artérielle, les maladies cardiovasculaires, l'obésité.

L'île reste vulnérable aux épidémies : le chikungunya, la dengue, le COVID. Le taux de mortalité reste élevé par rapport à l'Hexagone.

Ces crises sanitaires ont montré notre capacité à nous adapter et à faire face malgré l'éloignement. Nous assurons même une solidarité avec les îles avoisinantes.

L'État ne peut donc se défaire face aux nombreux défis à relever en matière de santé au risque de mettre en danger la qualité des soins prodigués ou les conditions de travail du personnel soignant.

## Groupe Union Nord Est

## Groupe Solidarité Citoyenne

## Groupe Tampon Avenir

Nous sommes plus que jamais engagés auprès de la population tamponnaise !

La future Maison Départementale s'installera dans le quartier de Trois Mares en 2025. Située dans les résidences du programme « La Case » de la SIDR, elle regroupera différents services médico-sociaux : la Prévention Polyvalence Insertion, l'Aide Sociale à l'Enfance et la Protection Maternelle Infantile. Nous sommes fiers que l'action sociale se structure dans un quartier en pleine expansion, au bénéfice de la population.

Dans un contexte de réchauffement climatique fragilisant la production agricole, le Conseil départemental et la municipalité du Tampon apportent leur soutien aux agriculteurs. Les travaux du barrage de Piton Sahales débutent actuellement, grâce aux financements FEADER à hauteur de 20 millions d'euros. Ce projet renforcera la sécurisation des irrigations agricoles tout en préservant l'eau potable pour les ménages.

Nous nous réjouissons de la mise en place de ces programmes ambitieux.

*Nou tout' lé ensemble !*

**Sollicités, les autres groupes ne nous ont pas fait parvenir leur contribution.**